

**Red Iberoamericana de Investigadores sobre
Globalización y Territorio (RII)
Red Iberoamericana de Editores de Revistas (RIER)***

X Seminario Internacional RII y III Taller de Editores RIER

Santiago de Querétaro, México

20 al 23 de mayo de 2008

pp. 135-137

La Red Iberoamericana de Investigadores sobre Globalización y Territorio (RII) es una comunidad de investigadores interesados en trabajar en temas territoriales y, en particular, en lo relacionado con los efectos territoriales derivados del proceso abarcativo denominado «globalización». Los investigadores se incorporan o desincorporan de manera individual y libre. Actualmente la Red consta de aproximadamente ochocientos miembros provenientes de cien instituciones y veintitrés países. Funciona con base en una estructura básica de Comité Científico, que es la máxima instancia de decisión y sesiona durante cada uno de los seminarios internacionales, alrededor de cada dos años, y por medio de la Coordinación General, que tiene el compromiso de constituirse en el punto de referencia ejecutivo y mantener una comunicación fluida entre todos los integrantes de la RII.

Por otra parte, para tener una operación específica con respecto a las principales actividades de la RII se cuenta con la Coordinación Alterna, que es la encargada de coordinar la organización del seminario internacional en turno, para lo cual dispone del apoyo de coordinadores de grupos temáticos, constituidos por destacados académicos de distintas disciplinas. De forma complementaria funcionan varias organizaciones flexibles orientadas a diferentes objetivos, entre ellas la Secretaría Técnica de la Red Iberoamericana de Posgrados sobre Políticas y Estudios Territoriales (Rippet), encargada de la organización del Encuentro de Postgrados, y la Secretaría Técnica de la Red Iberoamericana de Editores de Revistas sobre Globalización y Territorio (RIER), que promueve la comunicación entre editores y los talleres del tema.

* www.uaq.mx/fcps/Seminario/.

Los integrantes, el espíritu de la RII

El espíritu de la RII lo constituye, sin lugar a dudas, la pluralidad de sus integrantes, quienes, con plena libertad, han confluido en los distintos espacios que se han construido colectivamente para el análisis crítico de la dimensión espacio-temporal del proceso denominado «globalización». La diversidad de enfoques sobre los fenómenos territoriales es una de las principales riquezas; desde esas múltiples perspectivas son analizados los problemas territoriales, privilegiando dimensiones tales como la económica, la social, la político-institucional, entre otras. Esta convergencia de aproximaciones diversas ha hecho de la RII un espacio crítico particularmente apto para el análisis y el debate interdisciplinario.

La RII fue creada en 1994 por un grupo de investigadores iberoamericanos de reconocida trayectoria en el estudio de temáticas urbanas y regionales. Desde entonces, el número de académicos que participa en sus actividades se ha incrementado significativamente, lo que ha contribuido a la consolidación de un espacio de análisis y debate interdisciplinario acerca de los procesos territoriales vinculados con la globalización y sus aspectos económicos, sociales, político institucionales, entre otros.

Hasta el momento, se han realizado nueve seminarios internacionales, a saber en: Pereira (Colombia, 1994); Santiago de Chile (Chile, 1995); La Rábida (España, 1996); Bogotá (Colombia, 1998); Toluca (México, 1999); Rosario (Argentina, 2001); Camagüey, (Cuba, 2002), Río de Janeiro (Brasil, 2004) y Bahía Blanca (Argentina, 2006).

Estructura del X Seminario Internacional RII

El X Seminario se centrará en los temas surgidos de las discusiones y evaluaciones realizadas en encuentros anteriores. Los tópicos se han organizado en cinco grupos temáticos y tres paneles con dinámica propia que, en función de los abordajes y resultados obtenidos desde que se conformaron, establecen las orientaciones del marco analítico común.

Grupos temáticos

- Grupo temático 1: Sistemas productivos locales, redes de innovación y desarrollo territorial
- Grupo temático 2: Desigualdades socio-territoriales
- Grupo temático 3: Desarrollo territorial, políticas y participación
- Grupo temático 4: Cambios urbanos y metropolitanos
- Grupo temático 5: Transformaciones productivas y dinámicas territoriales

Paneles

- Homogeneización cultural y resignificación de los centros históricos
- La movilidad en la globalización
- Los retos de la difusión de la investigación territorial en Iberoamérica

III Taller de Editores RIER

En el marco de la RII, un grupo de editores de revistas académicas especializadas en temas de globalización y territorio conformó la Red Iberoamericana de Editores de Revistas, RIER, organización que ha promovido dos talleres de editores paralelos a los seminarios de la RII en Río de Janeiro (Brasil, 2004) y Bahía Blanca (Argentina, 2006).

En esta ocasión la sede será la Universidad Autónoma de Querétaro, del 20 al 23 de mayo de 2008, participando conjuntamente en la organización la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Xochimilco (UAM-X), la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad de Autónoma de Aguascalientes (UAA).

El antecedente de este encuentro se remonta a un breve acercamiento entre editores de revistas sobre temas de globalización y territorio, que tuvo lugar en 1999 durante el V Seminario de la RII en Toluca, México. Posteriormente, en el marco del VIII Seminario, celebrado en Río de Janeiro en mayo del 2004, se llevó a cabo el Primer Taller de Editores de Revistas Iberoamericanas sobre Temas de Globalización y Territorio. En esa ocasión se tuvo la oportunidad de intercambiar experiencias y propuestas sobre procesos editoriales, así como fomentar el diálogo y la colaboración para contribuir al mejoramiento de la calidad y visibilidad de la producción científica del área. El resultado alcanzado fue satisfactorio: se logró conjuntar alrededor de veinte editores y se establecieron los primeros lazos de colaboración entre las revistas. Una parte de ellas fueron evaluadas favorablemente y lograron indexarse a la base de datos de Redalyc (www.readalyc.org). En esa misma ocasión se constituyó la RIER.

Más tarde, con la oportunidad que brindó la realización del IX Seminario de la RII en mayo del 2006, en Bahía Blanca, Argentina, se convocó al II Taller de la RIER. En esa ocasión se contó con la presencia de más de treinta participantes vinculados a veinte revistas que se editan en la región Iberoamericana, así como algunos otros interesados en conocer los procesos editoriales académicos, tanto para emprender el diseño de nuevas revistas, como para retroalimentar su labor como investigadores. A diferencia del primer taller, en esta oportunidad se pusieron a consideración de los asistentes cuatro temas relacionados con la edición de revistas científicas, para ser abordados en función de su interés, así como de las necesidades de las revistas con las que están vinculados: procesos y políticas editoriales; normalización de revistas académicas; difusión y divulgación de las revistas académicas; y desafíos de la publicación electrónica.

Para el III Taller RIER, los organizadores del X Seminario RII, conjuntamente con la Redalyc, invitan a editores y directores de revistas sobre globalización y territorio a intercambiar conocimientos, experiencias y propuestas, contribuyendo a mejorar la calidad y visibilidad de la producción académica en el área, entre otros fines.